

Inhalt

Im Blickpunkt: Prävention und Versorgung von Dammverletzungen

- Dammschutztechnik** 373
Technique of perineal support
N. Kimmich
- Höhergradige Dammrisse: Berliner Nachsorgekonzept und Geburtsplanung nach DR III bzw. DR IV** 380
Obstetric anal sphincter injuries: Berlin practice and counselling regarding subsequent pregnancies.
N. Schwertner-Tiepelmann, J. Marschke, R. Tunn
- Multimodale Erhebung der Beckenbodenfunktion und Lebensqualität von Frauen nach Geburt mit höhergradigem Dammriss** 388
A multimodal investigation of pelvic floor status in women with obstetric anal sphincter injury (OASIs)
C. Stippig, J. Farthmann
- Geburtseinleitung: Wie ist das aktuelle Vorgehen?** 398
Labour induction: state of the art
M. Kühnert
- Seltene Ursachen für akute Unterbauchschmerzen in Gynäkologie und Geburtshilfe** ... 410
Rare causes of acute lower abdominal pain in gynaecology and obstetrics
A. D. Ebert, M. David
- Aspekte der endokrinen Dermatologie** 419
Aspects of endocrine dermatology
J. Huber
- CME Virusinfektionen in der Gynäkologie – Aktuelle Entwicklungen bei humanen Papillomviren und Herpesviren** 427
Viral infections in gynaecology – recent developments in human papillomavirus and herpesvirus infections
A. Nagel, A. Knöll

Die normale Vulva – gibt es sie?	444
<i>Normal vulva – ideal or reality?</i>	
A. Kreklau, A. Günthert	
Hereditäres Mamma- und Ovarialkarzinom: prophylaktische Operation – für wen und wann?	451
<i>Hereditary breast and ovarian cancer risk: prophylactic surgery – for whom and when?</i>	
I. Witzel	
Veränderung des Körperbildes nach Tumorthherapie – wie gehen wir damit um?	459
<i>Changes of the body image after cancer treatment – how can we deal with them?</i>	
F. Siedentopf	
Sexuelle Störungen nach sexueller Gewalt	468
<i>Sexual disorders after sexual violence</i>	
M. Büttner	
Partizipative Entscheidungsfindung mit Immigrantinnen. Was tun bei Kommunikationsbarrieren und geringen Gesundheitskompetenzen?	478
<i>Shared decision-making with immigrants – How to deal with communication barriers and low health literacy?</i>	
T. Borde	
Ovarvorfall bei weiblicher Leistenhernie – Wie schnell müssen wir operieren?	488
<i>Female pediatric hernia with ovarian prolapse – How fast is surgery needed?</i>	
R.-B. Tröbs	
Chronische Störungen des zirkadianen Systems im Alter – wie behandeln?	496
<i>Treating chronic disruptions of the ageing circadian clock system</i>	
H. Oster	
Chirurgische Maßnahmen zur Schmerzreduktion	504
<i>Surgical measures to reduce perioperative pain</i>	
S. M. Freys	
Haftungsfragen in Frauenheilkunde und Geburtshilfe. 90. Haftung wegen fehlerhafter ärztlicher Behandlung und unzureichender Aufklärung im Rahmen einer Geburt	518
G. H. Schlund	

Inhalt

Arzneimittel- & Therapiekritik

Komplementär- und alternativmedizinische Arzneimittel. Eine medizinethische Bewertung	521
<i>Complementary and Alternative Medicinal Products: A bio-ethical appraisal</i> R. Jütte	
Die Medizin und ihre Alternativen. Welchen Raum lassen Wissenschaft und Ethik?	530
<i>Medicine and its alternatives: What is left by science and ethics?</i> J.-O. Reichardt	
Indikationen zur Herpes-zoster-Impfung	541
<i>Indications for the herpes zoster vaccine</i> K. S. Houschyar, S. Geyer, A. S. Yazdi	
Naltrexon/Bupropion – ein neues Medikament zur adjuvanten Therapie der Adipositas (Mysimba®)	546
D. Hauner	
Fragen & Antworten aus der Praxis	
Therapie Mastitis und Mammaabszess	553
J. Stassek	
Paracetamol in der Schwangerschaft	555
W. E. Paulus	
Buchbesprechung	
Arzthaftungsrecht. Neue Entwicklungslinien der BGH-Rechtsprechung	557
G. H. Schlund	